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RELATÓRIO 

Oito meses após o pedido de licença ambiental ser requisitado pela Prefeitura de Natal, 

e após permanecer travado em dois órgãos ambientais diferentes, o processo de 

licenciamento da engorda da praia de Ponta Negra deverá passar por mais um trâmite 

burocrático: o Idema irá pedir, nesta semana, por meio de uma solicitação de 

providência, mais informações sobre o Estudo de Impacto Ambiental e Relatório de 

Impacto Ambiental (EIA/RIMA). De acordo com o diretor-geral do órgão, Leon Aguiar, os 

dados fornecidos pela Prefeitura ainda “demandam respostas”. Nesta terça, a 

Fecomércio, também em nota, informou à TRIBUNA DO NORTE, que se junta à ABIH no 

que se refere a preocupação quanto à demora no processo.   

Em sessão solene de propositura da vereadora Margarete Régia (Pros), nessa segunda-

feira (19), a Câmara Municipal de Natal homenageou o aniversário de fundação da 

Cidade da Esperança, bairro da zona Oeste da capital potiguar. Durante a sessão solene, 

foram homenageados moradores, instituições e expoentes da cultura, do comércio, da 

religiosidade e dos serviços públicos instalados na Cidade da Esperança. Entre eles, 

nomes conhecidos na cidade como o empresário Marcelo Queiroz, presidente da 

Federação do Comércio do Rio Grande do Norte (Fecomercio/RN).  

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) realiza, no dia 7 de 

julho, a partir das 18 horas, o São Julhão do Sesc, na unidade Zona Norte. As atrações 

musicais são a banda Circuito Musical e a cantora Vivi Nascimento, com tema junino 

para celebrar a cultura e tradições nordestinas.  

Interessados em aprender ou se aperfeiçoar em um novo idioma com uma metodologia 

interativa e que privilegia a comunicação oral podem se inscrever nas novas turmas do 

Senac RN. Referência no ensino de idiomas há mais de 23 anos, a instituição está com 

matrículas abertas para os cursos de Inglês, Espanhol, Francês, Italiano e Alemão. 

A JBS Produções Artísticas, UNIBAM e Terra do Sol Produções Artísticas e Culturais, sob 

a direção de João da Banda (maestro), lhe convidam a participar do incrível Festival da 

Música Carnaubense “Tonheca Dantas”, que acontecerá de 02 a 09 de julho de 2023! 

Serão dias repletos de música, talento e cultura em Carnaúba dos Dantas, no Rio Grande 

do Norte, “A Terra da Música”. Apoio cultural: Fecomércio/RN – SESC .  

Os Correios farão um investimento de R$ 350 milhões para a construção de novas 

agências, modernização de centros operacionais e reforma das mais de 6 mil agências 

pelo País. As informações foram divulgadas nesta terça-feira (20) em uma entrevista do 

presidente da estatal, Fabiano Silva dos Santos, ao jornal Folha de S. Paulo. 

A taxa de juros elevada tem impactado diretamente o comércio varejista brasileiro. 

Segundo dados divulgados pelo IBGE na quarta-feira (14), o mês de abril registrou 

variação positiva de 0,1% das vendas no varejo em comparação com o mês anterior, e 

de 0,5% na comparação com o mesmo mês de 2022. 



 

 
 

 

O Comitê de Política Monetária (Copom) do Banco Central (BC) começa nesta terça-feira 

(20), em Brasília, a quarta reunião do ano para definir a taxa básica de juros, a Selic. O 

órgão deve manter o aperto monetário com a Selic em 13,75% ao ano, mesmo com a 

queda recente da inflação.   

Por maioria de votos, o Supremo Tribunal Federal declarou válido o Decreto presidencial 

2.100/1996, que comunicava a retirada do Brasil do cumprimento da Convenção 158 da 

Organização Internacional do Trabalho (OIT), que proíbe a demissão sem causa. Na 

mesma decisão, tomada no julgamento da Ação Declaratória de Constitucionalidade 

(ADC) 39, contudo, a Corte decidiu que a denúncia de tratados internacionais pelo 

presidente da República exige a anuência do Congresso Nacional. Esse entendimento 

vigorará a partir de agora, preservando os atos anteriores. 

O Indicador de Atividade do Comércio da Serasa Experian registrou o primeiro 

percentual positivo de 2023 em maio. Feita a comparação com o mês anterior, as vendas 

do varejo físico brasileiro cresceram 0,5%, um aumento tímido, mas que acontece 

depois de quatro quedas consecutivas no ano. “Essa alta ainda é muito sutil para ser 

considerada uma melhora significativa no cenário econômico do comércio, mas não 

deixa de ser positiva, além de recuperar a baixa marcada em abril, de 0,4%”, explica o 

economista da Serasa Experian, Luiz Rabi. 

Comerciantes de Natal que vendem itens relacionados ao período do São João relatam 

movimento de vendas abaixo do esperado neste ano. Vendedora de peças de roupas 

juninas, Aldacy Lira, 60 anos, tem uma tenda montada no tradicional canteiro central da 

avenida Antônio Basílio, na zona Sul de Natal. Ela afirma que a procura pelos itens está 

menor neste mês de junho em relação ao mesmo período de anos anteriores, ainda 

antes da pandemia da covid-19. Vendedores de milho também apontaram menor fluxo 

de clientes. 

   



 

 
 

Após 8 meses, Idema irá pedir mais informações para licenciar engorda 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/apa-s-8-meses-idema-ira-pedir-
mais-informaa-a-es-para-licenciar-engorda/566342  
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Após 8 meses, Idema irá pedir mais informações para licenciar 
engorda 

 

Oito meses após o pedido de licença ambiental ser requisitado pela Prefeitura de Natal, e após 

permanecer travado em dois órgãos ambientais diferentes, o processo de licenciamento da 

engorda da praia de Ponta Negra deverá passar por mais um trâmite burocrático: o Idema irá 

pedir, nesta semana, por meio de uma solicitação de providência, mais informações sobre o 

Estudo de Impacto Ambiental e Relatório de Impacto Ambiental (EIA/RIMA). De acordo com o 

diretor-geral do órgão, Leon Aguiar, os dados fornecidos pela Prefeitura ainda “demandam 

respostas”. O Estudo de Impacto foi entregue pelo Município em setembro de 2022 e, segundo 

Leon, o órgão estadual tem o prazo legal de 12 meses para concluir a análise. 
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Morro do Careca aguarda há meses a liberação da engorda, que poderá diminuir o nível 

de erosão no cartão-postal 

Em razão da demora do Idema e do Ibama em liberar a obra, crescem opiniões de que haveria 

alguma interferência política para procrastinar o processo. O prefeito Álvaro Dias falou nesta 

semana em “forças ocultas”. “Forças ocultas teimam em atrapalhar, dificultar. Por que o Ibama 

está demorando tanto? Não tem justificativa”, disse. 

De acordo com o Idema, as informações que serão requisitadas são necessárias para a 

expedição da licença prévia da obra. A  emissão também depende de manifestação do Ibama, 

no sentido de declinar para o órgão estadual a competência relativa ao licenciamento. Leon 

Aguiar afirmou que o interesse do Idema é que os estudos entregues sejam ajustados com 

informações que ainda não foram apresentadas no processo de licenciamento.  

Segundo o diretor, uma equipe técnica de 20 pessoas trabalha na análise do estudo. Nesta 

terça-feira (20), uma audiência promovida  pela Procuradoria da República no Estado por 

videoconferência, reuniu o prefeito de Natal, Álvaro Dias, secretários municipais, 

representantes do Idema e do Ibama. "Não é a primeira diligência. Já teve uma audiência 

pública que fizemos no ano passado e agora essa. Em tese, é para fazer isso uma única vez. Se 

a resposta não vier a contento, o Idema pode até assinar negando, aprovando ou 

condicionando [o estudo]”, afirma Aguiar. 

“Mas como é um projeto público, de grande interesse da sociedade, estamos sempre pedindo 

complementação no sentido de ajustar e corrigir para que não perca-se o processo", disse o 

diretor do Idema. Leon Aguiar falou, ainda, que a análise nunca foi interrompida e, mesmo que 



 

 
 

a competência sobre o licenciamento ainda não tenha sido definida, o Idema segue revisando 

o processo como um todo para adiantar os trabalhos em caso de aval do Ibama.  

O secretário de Meio Ambiente e Urbanismo de Natal, Thiago Mesquita, disse que, durante a 

audiência de ontem, o Idema chegou a colocar em pauta algumas questões, classificadas por 

ele como “secundárias”, mas não chegou a aprofundá-las. “O Idema colocou que não havia 

pendência de documentos por parte do Município, mas estava finalizando a análise do parecer 

técnico do EIA/RIMA”, pontuou.  

“O órgão disse que isso é complexo e que os técnicos tinham apontado, por exemplo, 

interrogações do tipo: o que vai acontecer com os pescadores? Foi algo muito solto, superficial 

e sem sistematização, nada relacionado à intervenção técnica, ambiental, de solo ou de jazida, 

que são mais relevantes do ponto de vista da tomada de decisões”.  

Mesquita reforçou que, para haver resposta a alguma demanda, é necessário que o Idema 

notifique o Município e esclareça qual são as lacunas. “Na reunião, os técnicos, colocaram com 

todas as letras  que pode ter alguma complementação a ser feita, de alguma coisa ou outra, 

mas não explicaram o quê”, afirmou. 

Setor produtivo pede celeridade no licenciamento 

As entidades que representam o setor de Turismo no RN defendem que haja celeridade no 

processo que irá permitir o aterro de Ponta Negra. Principal cartão-postal da capital potiguar, a 

preocupação é que os problemas existentes na orla da praia afastem ainda mais os turistas, 

que já têm sido afetados pela atual falta de estrutura do local.  Na segunda-feira (19), a 

Associação Brasileira da Indústria de Hotéis do Rio Grande do Norte (ABIH-RN) manifestou, em 

nota, “total repúdio” à forma como vem sendo tratada a tramitação do processo de engorda.  

Nesta terça, a Fecomércio, também em nota, informou à TRIBUNA DO NORTE, que se junta à 

ABIH no que se refere a preocupação quanto à demora no processo.  “A Fecomércio-RN 

compreende a importância social e econômica das obras de enrocamento e engorda na orla 

urbana de Natal. 

 Mesmo com o andamento da fase inicial, que compreende a etapa de enrocamento, o 

processo de delegação de competência para o licenciamento das demais etapas está parado 

no Ibama, sem prazo para ocorrer”, destacou a Federação. 

“Infelizmente, nossa capital está vivenciando um cenário de deterioração da orla urbana, 

principal cartão de visita para os turistas que aqui chegam, e isso requer esforços, por parte 

dos entes públicos envolvidos, na condução dos trâmites com responsabilidade e, sobretudo, 

agilidade”, complementou a Fecomércio. O presidente do Sindicato de Hotéis, Restaurantes, 

Bares e Similares do RN (SHRBS-RN), Habib Chalita, chamou atenção para o fato de que 

estados que concorrem com o RN no segmento têm conseguido destaque maior no setor. 

“Nossos concorrentes diretos estão investindo cada vez mais no turismo e estão muito além. 

Natal foi a primeira cidade do Nordeste a divulgar o setor e precisa se atualizar. Isso depende 

diretamente do aterro da Praia de Ponta Negra”, frisa Chalita, que defende rapidez para o 

processo de engorda. “É preciso que isso seja feito com celeridade, até porque já tem verba 

prometida e não se pode perder o prazo”, fala. 



 

 
 

A Fecomércio alertou para a precarização da orla e, a exemplo de Chalita, alertou que é 

preciso acelerar os trâmites para a engorda.  

‘Terminar o quanto antes”, diz Leon Aguiar 

O diretor-geral do Idema, Leon Aguiar, exemplificou à TRIBUNA DO NORTE algumas das 

demandas que deverão ser repassadas ao Município para atualização do EIA/RIMA. Um dos 

pontos é esclarecer os impactos que a dragagem da areia do mar vai trazer para a fauna local. 

"A Prefeitura indicou uma área como fonte de sedimentos lá dentro do oceano. A gente tem 

um questionamento: se é melhor tirar de uma área só ou de diversas outras áreas, que são até 

mais próximas e disponíveis desse sedimento”, detalhou.  

“Foi uma das coisas que a gente indagou para ver se a prefeitura viu que, retirando de uma 

única área, o impacto poderia ser menor, porque não se mexe em tantos pontos. Então, são 

coisas que não estão nítidas no estudo, e a nossa equipe só pode se manifestar em cima do 

que está posto. Se não está posto, temos que pedir o complemento", explicou Leon Aguiar. 

Ele também adiantou que o Idema irá convocar a equipe da Prefeitura nos próximos 15 dias 

para tentar esclarecer pontos via conversa, a fim de apontar o que precisa ser escrito no 

estudo e até o que se pode condicionar na licença. A obra da engorda da praia de Ponta Negra 

precisa de expedição de três licenças. A primeira fase é a licença prévia (LP), que libera o 

requerente (Prefeitura de Natal) a iniciar o processo de outra licença: a de instalação. Com a 

liberação dessa segunda fase, a execução dos projetos da obra estaria permitida.  

O Idema tem o prazo de 12 meses para analisar o processo de licença prévia e de seis meses, 

para a licença de instalação. No caso da LP, de acordo com o órgão, o prazo  é congelado toda 

vez que há uma solicitação de providência, como deve ocorrer nos próximos dias. Por fim, 

ainda há a licença de operação, aquela em que o órgão verifica, já durante as obras, se o 

empreendimento é executado conforme as regras de que foi licenciado. 

"Do ponto de vista legal, o Idema, como tem um EIA/RIMA, pode analisar a licença prévia em 

até um ano, mas a gente espera terminar o quanto antes [a análise]", disse Leon Aguiar. O 

diretor do órgão ambiental explica que o tempo do processo de licenciamento da engorda, 

iniciado em setembro do ano passado, diz respeito à complexidade da obra e a falta de 

informações, o que demanda os ajustes. 

"Na verdade, o licenciamento é feito pelas duas partes. O Idema só pode se pronunciar a partir 

daquilo que é apresentado. Então, imagine se eu for emitir agora um pedido de 

complementação e dar um prazo para a prefeitura responder. Se a resposta vier em um dia, eu 

vou retornar a análise. Se responder em 120 dias, enquanto isso, o processo fica sob o Estado. 

Então, depende muito mais daquele que quer fazer o projeto", disse. 
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Câmara de Natal reúne 
Henrique, Garibaldi e Carlos 
Eduardo em homenagem a 
Aluízio Alves e Cidade da 
Esperança 
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Vereadora Margarete Régia (Pros) com ex-prefeito Carlos Eduardo, ex-ministro Henrique Alves e ex-

senador Garibaldi Filho - Foto: Verônica Macedo / CMN 

Em sessão solene de propositura da vereadora Margarete Régia (Pros), 

nessa segunda-feira (19), a Câmara Municipal de Natal homenageou o 

aniversário de fundação da Cidade da Esperança, bairro da zona Oeste 

da capital potiguar. 

“Além de celebrar o primeiro conjunto habitacional da América Latina, 

essa noite estamos celebrando também a memória do ex-governador 

Aluízio Alves que realizou em nossa cidade essa experiência pioneira 

na habitação popular, para garantir moradia aos sertanejos que 

chegavam do interior à capital”, destacou a propositora da sessão 

solene. 



 

 
 

“A Cidade da Esperança é uma das obras mais representativas do meu 

pai”, ratificou o ex-ministro Henrique Alves, filho do ex-governador, 

que o representou para receber a homenagem in memoriam. 

Aluízio Alves construiu a Cidade da Esperança para famílias de baixa 

renda, que não tinham onde morar. As primeiras casas foram entregues 

em 1966. E em 1974, quando foi entregue a última etapa, o conjunto 

tinha 2.434 unidades. 

Durante a sessão solene, foram homenageados moradores, instituições 

e expoentes da cultura, do comércio, da religiosidade e dos serviços 

públicos instalados na Cidade da Esperança. 

Entre eles, nomes conhecidos na cidade como o empresário Marcelo 

Queiroz, presidente da Federação do Comércio do Rio Grande do 

Norte (Fecomercio/RN), o teatrólogo Dimas Carlos e a produtora 

cultural e poetiza Amélia Freire. 

“Hoje, a Cidade da Esperança é um bairro de comercio pujante, com 

grande concentração de serviços públicos e com boa infraestrutura 

urbana”, destaca o diácono Jessé Lucas, morador do bairro há quatro 

décadas e ordenado na Paróquia Santuário de Nossa Senhora da 

Esperança e Santo Inácio de Loyola há 12 anos. 

“A Cidade da Esperança não é mais vista como um bairro de alta 

criminalidade. É um bairro que hoje atrai pessoas de toda Natal pela 

quantidade de órgãos públicos que sedia. A Cidade da Esperança 



 

 
 

continua produzindo artistas e expressões culturais”, acrescenta 

Amélia Freire. 

Além do ex-ministro Henrique Alves, também representaram a família 

Alves na sessão solene o ex-ministro e ex-governador Garibaldi Alves 

Filho e o ex-prefeito Carlos Eduardo Alves. 
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Vereadora Margarete Régia (Pros) ao lado de Carlos Eduardo, Henrique e Garibaldi Alves 

durante homenagem ao Bairro Cidade da Esperança | Foto: Verônica Macedo/CMN 

Em sessão solene de propositura da vereadora Margarete Régia 

(Pros), nessa segunda-feira 19, a Câmara Municipal de 

Natal homenageou o aniversário de fundação da Cidade da 

Esperança, bairro da zona Oeste da capital potiguar. 

“Além de celebrar o primeiro conjunto habitacional da América 

Latina, essa noite estamos celebrando também a memória do 

ex-governador Aluízio Alves que realizou em nossa cidade essa 

experiência pioneira na habitação popular, para garantir 

moradia aos sertanejos que chegavam do interior à capital”, 

destacou a propositora da sessão solene. 

“A Cidade da Esperança é uma das obras mais representativas 

do meu pai”, ratificou o ex-ministro Henrique Alves, filho do 

ex-governador, que o representou para receber a homenagem 

in memoriam. 

https://www.cmnat.rn.gov.br/
https://www.cmnat.rn.gov.br/
https://agorarn.com.br/ultimas/henrique-sente-emocao-e-indignacao-apos-ser-absolvido-pelo-trf/


 

 
 

Aluízio Alves construiu o bairro para famílias de baixa renda, 

que não tinham onde morar. As primeiras casas foram 

entregues em 1966. E em 1974, quando foi entregue a última 

etapa, o conjunto tinha 2.434 unidades. 

Ex-
governador Aluízio Alves, idealizador do Bairro Cidade da 
Esperança | Foto: JDN 

Moradores da Cidade da Esperança, empresários e instituições são 

homenageados em solenidade 

Durante a sessão solene, foram homenageados moradores, 

instituições e expoentes da cultura, do comércio, da 

religiosidade e dos serviços públicos instalados no bairro. Entre 

eles, nomes conhecidos na cidade como o empresário Marcelo 

Queiroz, presidente da Federação do Comércio do Rio Grande 

do Norte (Fecomercio/RN), o teatrólogo Dimas Carlos e a 

produtora cultural e poetiza Amélia Freire. 



 

 
 

“Hoje, a Cidade da Esperança é um bairro de comercio pujante, 

com grande concentração de serviços públicos e com boa 

infraestrutura urbana”, destaca o diácono Jessé Lucas, morador 

do bairro há quatro décadas e ordenado na Paróquia Santuário 

de Nossa Senhora da Esperança e Santo Inácio de Loyola há 12 

anos. 

“A Cidade da Esperança não é mais vista como um bairro de alta 

criminalidade. É um bairro que hoje atrai pessoas de toda Natal 

pela quantidade de órgãos públicos que sedia. A Cidade da 

Esperança continua produzindo artistas e expressões culturais”, 

acrescentou Amélia Freire. 

Além do ex-ministro Henrique Alves, também representaram a 

família Alves na sessão solene o ex-ministro e ex-governador 

Garibaldi Alves Filho e o ex-prefeito Carlos Eduardo Alves. 

  



 

 
 

Câmara Municipal de Natal festeja aniversário da Cidade da Esperança e memória de 

Aluízio Alves 
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Câmara Municipal de Natal 
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https://natalemfoco.com.br/politica/camara-municipal-de-natal-festeja-aniversario-da-cidade-da-esperanca-e-memoria-de-aluizio-alves/


 

 
 

Em sessão solene de propositura da vereadora Margarete Régia (Pros), 

nessa segunda-feira (19), a Câmara Municipal de Natal homenageou o 

aniversário de fundação da Cidade da Esperança, bairro da zona Oeste da 

capital potiguar. 

“Além de celebrar o primeiro conjunto habitacional da América Latina, 

essa noite estamos celebrando também a memória do ex-governador 

Aluízio Alves que realizou em nossa cidade essa experiência pioneira na 

habitação popular, para garantir moradia aos sertanejos que chegavam 

do interior à capital”, destacou a propositora da sessão solene. “A Cidade 

da Esperança é uma das obras mais representativas do meu pai”, 

ratificou o ex-ministro Henrique Alves, filho do ex-governador, que o 

representou para receber a homenagem in memoriam. 

Aluízio Alves construiu a Cidade da Esperança para famílias de baixa 

renda, que não tinham onde morar. As primeiras casas foram entregues 

em 1966. E em 1974, quando foi entregue a última etapa, o conjunto tinha 

2.434 unidades. 

Durante a sessão solene, foram homenageados moradores, instituições e 

expoentes da cultura, do comércio, da religiosidade e dos serviços 

públicos instalados na Cidade da Esperança. Entre eles, nomes 

conhecidos na cidade como o empresário Marcelo Queiroz, presidente 

da Federação do Comércio do Rio Grande do Norte (Fecomercio/RN), o 

teatrólogo Dimas Carlos e a produtora cultural e poetiza Amélia Freire. 

“Hoje, a Cidade da Esperança é um bairro de comercio pujante, com 

grande concentração de serviços públicos e com boa infraestrutura 

urbana”, destaca o diácono Jessé Lucas, morador do bairro há quatro 

décadas e ordenado na Paróquia Santuário de Nossa Senhora da 

Esperança e Santo Inácio de Loyola há 12 anos. “A Cidade da Esperança 

não é mais vista como um bairro de alta criminalidade. É um bairro que 

hoje atrai pessoas de toda Natal pela quantidade de órgãos públicos que 

sedia. A Cidade da Esperança continua produzindo artistas e expressões 

culturais”, acrescenta Amélia Freire. 

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/economia/
https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/


 

 
 

Além do ex-ministro Henrique Alves, também representaram a família 

Alves na sessão solene o ex-ministro e ex-governador Garibaldi Alves 

Filho e o ex-prefeito Carlos Eduardo Alves. 

Texto: Ilana Albuquerque 

Fotos: Verônica Macedo 

Tags: Câmara Municipal de Natal 

  

https://natalemfoco.com.br/tag/camara-municipal-de-natal/


 

 
 

Homenagem a 60 anos da Cidade da Esperança reúne Carlos Eduardo, Henrique e 

Garibaldi 

Link https://blog.tribunadonorte.com.br/territoriolivre/homenagem-a-60-anos-
da-cidade-da-esperanca-reune-carlos-eduardo-henrique-e-garibaldi/  
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Homenagem a 60 anos da Cidade da Esperança reúne 

Carlos Eduardo, Henrique e Garibaldi 

Vereadora Margarete Régia e os Alves; 

Carlos Eduardo, Henrique Eduardo e Garibaldi Filho 

Muito antes de se imaginar o exitoso Minha Casa, Minha Vida, o Rio Grande do 
Norte foi pioneiro no modelo do Governo subsidiar moradia para os mais 
necessitados. 
O mérito inegável de um Governador visionário, Aluizio Alves, que deixou um 
bairro com a marca de sua administração: a Cidade da Esperança, zona oeste de 
Natal. 
Ontem à noite, sessão solene na Câmara Municipal proposta 
pela vereadora Margarete Régia (Pros), marcou a data para celebrar os 60 anos 
em que o conjuntáveis habitacional, primeiro da América Latina, foi lançado. 
Henrique Eduardo Alves, ex-deputado , representou o pai e registrou a 
importância da obra pioneira: 
Além de celebrar o primeiro conjunto habitacional da América Latina, essa noite 
estamos celebrando também a memória do ex-governador Aluízio Alves que 
realizou em nossa cidade essa experiência pioneira na habitação popular, para 
garantir moradia aos sertanejos que chegavam do interior à capital.  
Aluízio Alves construiu a Cidade da Esperança para famílias de baixa renda, que 
não tinham onde morar. As primeiras casas foram entregues em 1966. E em 1974, 
quando foi entregue a última etapa, o conjunto tinha 2.434 unidades. 

https://blog.tribunadonorte.com.br/territoriolivre/homenagem-a-60-anos-da-cidade-da-esperanca-reune-carlos-eduardo-henrique-e-garibaldi/
https://blog.tribunadonorte.com.br/territoriolivre/homenagem-a-60-anos-da-cidade-da-esperanca-reune-carlos-eduardo-henrique-e-garibaldi/


 

 
 

Durante a sessão solene, foram homenageados moradores, instituições e expoentes 
da cultura, do comércio, da religiosidade e dos serviços públicos instalados na 
Cidade da Esperança. Entre eles, nomes conhecidos na cidade como o empresário 
Marcelo Queiroz, presidente da Federação do Comércio do Rio Grande do 
Norte (Fecomercio/RN), o teatrólogo Dimas Carlos e a produtora cultural e 
poetiza Amélia Freire. 

Além do ex-ministro Henrique Alves, também representaram a família Alves na 
sessão solene o ex-ministro e ex-governador Garibaldi Alves Filho e o ex-prefeito 
Carlos Eduardo Alves. 

Foto e fonte: Câmara Municipal de Natal  

  



 

 
 

São Julhão do Sesc terá Circuito Musical e Vivi Nascimento na zona Norte de Natal 
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São Julhão do Sesc terá Circuito Musical e 
Vivi Nascimento na zona Norte de Natal 

 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) realiza, no dia 7 de 

julho, a partir das 18 horas, o São Julhão do Sesc, na unidade Zona Norte. As atrações 

https://www.premierern.com.br/2023/06/20/sao-julhao-do-sesc-tera-circuito-musical-e-vivi-nascimento-na-zona-norte-de-natal/
https://www.premierern.com.br/2023/06/20/sao-julhao-do-sesc-tera-circuito-musical-e-vivi-nascimento-na-zona-norte-de-natal/


 

 
 

musicais são a banda Circuito Musical e a cantora Vivi Nascimento, com tema junino 

para celebrar a cultura e tradições nordestinas.  

O São Julhão do Sesc é aberto ao público com senhas a venda nas centrais de 

relacionamento do Sesc Cidade Alta, Rio Branco, Potilândia e Zona Norte, a partir da 

quarta-feira, 21 de junho. O valor do ingresso é R$ 15,00 (quinze reais) para os 

trabalhadores do comércio de bens, serviços e turismo, mediante apresentação da 

credencial Sesc. O público em geral pagará R$ 30,00 (trinta reais) como entrada inteira, 

enquanto as pessoas com direito a meia entrada, pagarão metade deste valor.  

Além da atração musical, a unidade Sesc Zona Norte estará totalmente voltada para o 

clima festivo junino, com direito a quadrilha improvisada, comidas típicas e serviço de 

bar. O São Julhão do Sesc é um evento que celebra a cultura nordestina e suas 

tradições juninas, com atrações para toda a família.  

  



 

 
 

Carreta da Beleza do SENAC promove primeiras aulas práticas em Tibau 
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Carreta da Beleza do SENAC 

promove primeiras aulas práticas 

em Tibau 
FacebookTwitterPinterestMessenger 

O programa de Gratuidade Senac, ou PSG, é uma iniciativa que oferece 

cursos gratuitos a pessoas de baixa renda, visando capacitar e inseri-las 

no mercado de trabalho. Para participar, é necessário atender às 

exigências do programa e se inscrever no processo seletivo. 

A Carreta da Beleza do SENAC é uma iniciativa da instituição que 

oferece serviços gratuitos de beleza para a população, e se encontra 

instalada em Tibau para que aconteçam as aulas práticas. Ela conta 

com uma estrutura completa, equipada com salas de maquiagem, 

cabeleireiro e manicure, a carreta percorreu diversas regiões do país, 

levando oportunidades de produção gratuita para quem não tem 

acesso a esses serviços. 

Além disso, a Carreta da Beleza também oferece cursos de capacitação 

para que os profissionais possam aprimorar suas habilidades e oferecer 

serviços mais sofisticados. Uma iniciativa inovadora e importante para 

a democratização da beleza e para a promoção da autoestima. 

https://www.ofachodegrossos.com/carreta-da-beleza-do-senac-promove-primeiras-aulas-praticas-em-tibau/
https://www.ofachodegrossos.com/carreta-da-beleza-do-senac-promove-primeiras-aulas-praticas-em-tibau/
https://www.facebook.com/sharer.php?u=https://www.ofachodegrossos.com/carreta-da-beleza-do-senac-promove-primeiras-aulas-praticas-em-tibau/
https://twitter.com/intent/tweet?text=Carreta%20da%20Beleza%20do%20SENAC%20promove%20primeiras%20aulas%20pr%C3%A1ticas%20em%20Tibau&url=https://www.ofachodegrossos.com/carreta-da-beleza-do-senac-promove-primeiras-aulas-praticas-em-tibau/
https://pinterest.com/pin/create/button/?url=https://www.ofachodegrossos.com/carreta-da-beleza-do-senac-promove-primeiras-aulas-praticas-em-tibau/&description=Carreta%20da%20Beleza%20do%20SENAC%20promove%20primeiras%20aulas%20pr%C3%A1ticas%20em%20Tibau&media=https://www.ofachodegrossos.com/wp-content/uploads/2023/06/image.jpg
https://www.facebook.com/dialog/send?app_id=5303202981&display=popup&link=https://www.ofachodegrossos.com/carreta-da-beleza-do-senac-promove-primeiras-aulas-praticas-em-tibau/&redirect_uri=https://www.ofachodegrossos.com/carreta-da-beleza-do-senac-promove-primeiras-aulas-praticas-em-tibau/
https://www.ofachodegrossos.com/noticias/rio-grande-do-norte/tibau/


 

 
 

Foto divulgação – PMT 

  



 

 
 

Senac RN – curso de línguas 
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Senac RN – curso de línguas 

 

 

Interessados em aprender ou se aperfeiçoar em um novo idioma com uma 

metodologia interativa e que privilegia a comunicação oral podem se 

inscrever nas novas turmas do Senac RN. Referência no ensino de idiomas 

há mais de 23 anos, a instituição está com matrículas abertas para os cursos 

de Inglês, Espanhol, Francês, Italiano e Alemão. 

https://www.liegebarbalho.com/senac-rn-curso-de-linguas/
https://www.liegebarbalho.com/senac-rn-curso-de-linguas/


 

 
 

As aulas iniciam no dia 31 de julho, em turmas on-line ao vivo e presenciais, 

nas unidades do Centro, Alecrim, Zona Norte e Zona Sul de Natal. Uma 

oportunidade para quem busca elevar a competitividade no mundo 

profissional, planeja uma viagem ao exterior ou sonha em conquistar a 

fluência em um novo idioma. 

O Senac está com condições especiais de pagamento para as novas turmas, 

com parcelamento em até seis vezes no cartão de crédito e descontos a partir 

de 15% até 30%, a depender do horário escolhido. As matrículas podem ser 

realizadas on-line, no endereço www.rn.senac.br ou presencialmente em 

qualquer unidade do Senac. Dúvidas ou informações podem ser consultadas 

no telefone e WhatsApp 4005-1000. 
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Interessados em aprender ou se aperfeiçoar em um novo idioma com uma 

metodologia interativa e que privilegia a comunicação oral podem se inscrever 

nas novas turmas do Senac RN. Referência no ensino de idiomas há mais de 23 

https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/20/senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas
https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/20/senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas
https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/20/senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas
https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/20/senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas
https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/20/senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas
https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/20/senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas
https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/20/senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas
https://hilnethcorreia.com.br/2023/06/20/senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=senac-rn-abre-matriculas-para-cursos-de-idiomas


 

 
 

anos, a instituição está com matrículas abertas para os cursos de Inglês, 

Espanhol, Francês, Italiano e Alemão. 

As aulas iniciam no dia 31 de julho, em turmas on-line ao vivo e presenciais, nas 

unidades do Centro, Alecrim, Zona Norte e Zona Sul de Natal. Uma 

oportunidade para quem busca elevar a competitividade no mundo profissional, 

planeja uma viagem ao exterior ou sonha em conquistar a fluência em um novo 

idioma. 

“A fluência em um segundo idioma é hoje um requisito essencial para quem 

deseja disputar as melhores vagas de trabalho, além de colaborar no 

desenvolvimento pessoal e auxiliar na comunicação, especialmente em um 

mundo globalizado como o que vivemos atualmente. Investir nesse aprendizado 

significa acompanhar as tendências e estar atualizado com as exigências do 

mundo profissional”, explica o diretor regional do Senac, Raniery Pimenta.  

Para quem já tem algum conhecimento no idioma de interesse, o Senac RN 

disponibiliza o teste de nivelamento, onde o aluno pode fazer uma avaliação 

escrita e oral e, após resultado, ser encaminhado para matrícula em uma turma 

que melhor se aproxime do nível de conhecimento. O teste de nivelamento está 

disponível no endereço lp.rn.senac.br/idiomas.  Crianças a partir de 9 anos 

podem se matricular na turma Teens. Em todas as turmas os alunos seguem uma 

trilha de aprendizado que ensina a como se comunicar com desenvoltura em 

diversas situações.  

O Senac está com condições especiais de pagamento para as novas turmas, com 

parcelamento em até seis vezes no cartão de crédito e descontos a partir de 15% 

até 30%, a depender do horário escolhido. As matrículas podem ser realizadas 

on-line, no endereço www.rn.senac.br ou presencialmente em qualquer unidade 

do Senac. Dúvidas ou informações podem ser consultadas no telefone e 

WhatsApp 4005-1000. 
 

 

 

 

 

http://lp.rn.senac.br/idiomas
http://www.rn.senac.br/
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A JBS Produções Artísticas, UNIBAM e Terra do Sol Produções 
Artísticas e Culturais, sob a direção de João da Banda (maestro), lhe 
convidam a participar do incrível Festival da Música Carnaubense 
“Tonheca Dantas”, que acontecerá de 02 a 09 de julho de 2023! Serão 
dias repletos de música, talento e cultura em Carnaúba dos Dantas, no 
Rio Grande do Norte, “A Terra da Música”. 
A programação do festival está imperdível! Confira: 

DIA 02/07 (DOMINGO) 
20h – CONCERTO DE ABERTURA – FILARMÔNICA ONZE DE 
DEZEMBRO DA CIDADE DE CARNAÚBA DOS DANTAS-RN E A 
FILARMÔNICA MAESTRO FELINTO LÚCIO DANTAS DA CIDADE DE 
ACARI-RN. 
LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 

DIA 03/07 (SEGUNDA FEIRA) 
DAS 8h ÀS 12h – CREDENCIAMENTO E PALAVRAS DE BOAS VINDAS 
E ACOLHIMENTOS 
LOCAL: QUADRA DO CENAR 

DAS 14h ÀS 17h – ENSAIO DA BANDA DO FESTIVAL 
LOCAL: QUADRA DO CENAR 

20h – CONCERTO COM A FILARMÔNICA 11 DE FEVEREIRO DA 
CIDADE DE PARELHAS-RN, FILARMÔNICA CEL. ANTÔNIO XAVIER DE 
MACEDO DA CIDADE DE PICUÍ – PB. 
LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 

DIA 04/07 – (TERÇA FEIRA) 
DAS 8h ÀS 12h – ENSAIO DA BANDA DO FESTIVAL 
LOCAL: QUADRA DO CENAR 

DAS 14h ÀS 17h – OFICINAS INSTRUMENTAIS 
LOCAL: ESCOLA ESTADUAL JOÃO HENRIQUE DANTAS 

20h – CONCERTO COM A FILARMÔNICA MANOEL FELIPE NERY DA 
CIDADE DE OURO BRANCO-RN 
LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 



 

 
 

DIA 05/07 – (QUARTA FEIRA) 
DAS 8h ÀS 12h – ENSAIO DA BANDA DO FESTIVAL 
LOCAL: QUADRA DO CENAR 

DAS 14h ÀS 17h – OFICINAS INSTRUMENTAIS 
LOCAL: ESCOLA ESTADUAL JOÃO HENRIQUE DANTAS 

20h – CONCERTO COM A FILARMÔNICA JIMMY BRITO DA CIDADE DE 
SÃO JOSÉ DO SERIDÓ-RN, E DA BANDA DE MÚSICA EUTERPE 
JARDINENSE DA CIDADE DE JARDIM DO SERIDÓ-RN. 
LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 

DIA 06/07 – (QUINTA FEIRA) 
DAS 8h ÀS 12h – ENSAIO DA BANDA DO FESTIVAL 
LOCAL: QUADRA DO CENAR 

DAS 14h ÀS 17h – OFICINAS INSTRUMENTAIS 
LOCAL: ESCOLA ESTADUAL JOÃO HENRIQUE DANTAS 
20h – CONCERTO COM A BANDA DE MÚSICA MONSENHOR MILITÃO 
BENEDITO DE MENDONÇA E A FILARMÔNICA MAESTRO ANTÔNIO 
DA PASTORA DA CIDADE DE CAMPO GRANDE-RN. 
LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 

DIA 07/07 – (SEXTA FEIRA) 
DAS 8h ÀS 12h – ENSAIO BANDA DO FESTIVAL 
LOCAL: QUADRA DO CENAR 

DAS 14h ÁS 17h: OFICINAS INSTRUMENTAIS 
LOCAL: ESCOLA ESTADUAL JOÃO HENRIQUE DANTAS 

20h – CONCERTO COM A FILARMÔNICA MONSENHOR JOAQUIM 
HONÓRIO DA SILVEIRA DA CIDADE DE MACAU-RN 
LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 

DIA 08/07 – (SÁBADO) 
DAS 8h ÀS 12h – ENSAIO DA BANDA DO FESTIVAL 
LOCAL: QUADRA DO CENAR 



 

 
 

DAS 14h ÁS 17h: OFICINAS INSTRUMENTAIS 
LOCAL: ESCOLA ESTADUAL JOÃO HENRIQUE DANTAS 

20h – CONCERTO: ORQUESTRA TERRA DO SOL CONVIDA A JERIMUM 
JAZZ (ESCOLA DE MÚSICA DA UFRN) – NATAL-RN. 
LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 

DIA 09/07 – (DOMINGO) 
DAS 8h ÀS 12h – ENSAIO GERAL DA BANDA DO FESTIVAL 
LOCAL: QUADRA DO CENAR 

20h – CONCERTO DE ENCERRAMENTO COM A BANDA DO FESTIVAL 
TONHECA DANTAS E CONVIDADOS. 
LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 

Todas as noites, de 02 a 09 de julho, o IV Festival de Música Tonheca 
Dantas será transmitido (ao vivo) pelas redes sociais oficiais do 
festival. 

Apoio cultural: 
Fecomércio/RN – SESC – SEBRAE/RN – Escola de Música da UFRN – 
Prefeitura de Carnaúba dos Dantas – Camarões Restaurante 

Patrocínio: 
Programa Cultural CÂMARA CASCUDO – Fundação José Augusto – 
Governo do RN – Café Ouro Branco – Atacadão Vicunha 

  



 

 
 

IV Festival da Música Carnaubense Tonheca Dantas divulga programação 

Link https://ismaelmedeiros.com.br/iv-festival-da-musica-carnaubense-tonheca-
dantas-divulga-programacao/  

Data da 
publicação 

20/06/2023 

Veículo BLOG ISMAEL MEDEIROS 

Classificação NEUTRO 

IV Festival da Música Carnaubense 
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programação 
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A JBS Produções Artísticas, UNIBAM e Terra do Sol Produções Artísticas e 

Culturais, sob a direção de João da Banda (maestro), lhe convidam a participar 

do incrível Festival da Música Carnaubense “Tonheca Dantas”, que acontecerá 

de 02 a 09 de julho de 2023! Serão dias repletos de música, talento e cultura em 

Carnaúba dos Dantas, no Rio Grande do Norte, “A Terra da Música”. 

A programação do festival está imperdível! Confira: 

DIA 02/07 (DOMINGO) 

20h – CONCERTO DE ABERTURA – FILARMÔNICA ONZE DE DEZEMBRO DA 

CIDADE DE CARNAÚBA DOS DANTAS-RN E A FILARMÔNICA MAESTRO 

FELINTO LÚCIO DANTAS DA CIDADE DE ACARI-RN. 

LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 

DIA 03/07 (SEGUNDA FEIRA) 

DAS 8h ÀS 12h – CREDENCIAMENTO E PALAVRAS DE BOAS VINDAS E 

ACOLHIMENTOS 

LOCAL: QUADRA DO CENAR 

DAS 14h ÀS 17h – ENSAIO DA BANDA DO FESTIVAL 

LOCAL: QUADRA DO CENAR 

20h – CONCERTO COM A FILARMÔNICA 11 DE FEVEREIRO DA CIDADE DE 

PARELHAS-RN, FILARMÔNICA CEL. ANTÔNIO XAVIER DE MACEDO DA CIDADE 

DE PICUÍ – PB. 

LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 

DIA 04/07 – (TERÇA FEIRA) 

DAS 8h ÀS 12h – ENSAIO DA BANDA DO FESTIVAL 

LOCAL: QUADRA DO CENAR 

DAS 14h ÀS 17h – OFICINAS INSTRUMENTAIS 

LOCAL: ESCOLA ESTADUAL JOÃO HENRIQUE DANTAS 



 

 
 

20h – CONCERTO COM A FILARMÔNICA MANOEL FELIPE NERY DA CIDADE DE 

OURO BRANCO-RN 

LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 

DIA 05/07 – (QUARTA FEIRA) 

DAS 8h ÀS 12h – ENSAIO DA BANDA DO FESTIVAL 

LOCAL: QUADRA DO CENAR 

DAS 14h ÀS 17h – OFICINAS INSTRUMENTAIS 

LOCAL: ESCOLA ESTADUAL JOÃO HENRIQUE DANTAS 

20h – CONCERTO COM A FILARMÔNICA JIMMY BRITO DA CIDADE DE SÃO 

JOSÉ DO SERIDÓ-RN, E DA BANDA DE MÚSICA EUTERPE JARDINENSE DA 

CIDADE DE JARDIM DO SERIDÓ-RN. 

LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 

DIA 06/07 – (QUINTA FEIRA) 

DAS 8h ÀS 12h – ENSAIO DA BANDA DO FESTIVAL 

LOCAL: QUADRA DO CENAR 

DAS 14h ÀS 17h – OFICINAS INSTRUMENTAIS 

LOCAL: ESCOLA ESTADUAL JOÃO HENRIQUE DANTAS 

20h – CONCERTO COM A BANDA DE MÚSICA MONSENHOR MILITÃO 

BENEDITO DE MENDONÇA E A FILARMÔNICA MAESTRO ANTÔNIO DA 

PASTORA DA CIDADE DE CAMPO GRANDE-RN. 

LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 

DIA 07/07 – (SEXTA FEIRA) 

DAS 8h ÀS 12h – ENSAIO BANDA DO FESTIVAL 

LOCAL: QUADRA DO CENAR 

DAS 14h ÁS 17h: OFICINAS INSTRUMENTAIS 

LOCAL: ESCOLA ESTADUAL JOÃO HENRIQUE DANTAS 



 

 
 

20h – CONCERTO COM A FILARMÔNICA MONSENHOR JOAQUIM HONÓRIO DA 

SILVEIRA DA CIDADE DE MACAU-RN 

LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 

DIA 08/07 – (SÁBADO) 

DAS 8h ÀS 12h – ENSAIO DA BANDA DO FESTIVAL 

LOCAL: QUADRA DO CENAR 

DAS 14h ÁS 17h: OFICINAS INSTRUMENTAIS 

LOCAL: ESCOLA ESTADUAL JOÃO HENRIQUE DANTAS 

20h – CONCERTO: ORQUESTRA TERRA DO SOL CONVIDA A JERIMUM JAZZ 

(ESCOLA DE MÚSICA DA UFRN) – NATAL-RN. 

LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 

DIA 09/07 – (DOMINGO) 

DAS 8h ÀS 12h – ENSAIO GERAL DA BANDA DO FESTIVAL 

LOCAL: QUADRA DO CENAR 

20h – CONCERTO DE ENCERRAMENTO COM A BANDA DO FESTIVAL 

TONHECA DANTAS E CONVIDADOS. 

LOCAL: PRAÇA CAETANO DANTAS 

Todas as noites, de 02 a 09 de julho, o IV Festival de Música Tonheca Dantas 

será transmitido (ao vivo) pelas redes sociais oficiais do festival. 

Apoio cultural: 

Fecomércio/RN – SESC – SEBRAE/RN – Escola de Música da UFRN – 

Prefeitura de Carnaúba dos Dantas – Camarões Restaurante 

Patrocínio: 

Programa Cultural CÂMARA CASCUDO – Fundação José Augusto – Governo 

do RN – Café Ouro Branco – Atacadão Vicunha 



 

 
 

Correios anunciam construção no RN de centro de encomendas internacionais do 

Nordeste 

Link https://98fmnatal.com.br/manchete/correios-anunciam-construcao-no-rn-
de-centro-de-encomendas-internacionais-do-nordeste/  
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Correios anunciam construção 
no RN de centro de encomendas 
internacionais do Nordeste 

Agência potiguar deve receber pouco mais de 20% das 

encomendas importadas que chegam pela região Nordeste 
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Hub no aeroporto de São Gonçalo é um projeto idealizado ainda durante o governo da ex-presidente 

Dilma Rousseff - Foto: Reprodução 

Os Correios farão um investimento de R$ 350 milhões para a 

construção de novas agências, modernização de centros operacionais e 

reforma das mais de 6 mil agências pelo País. As informações foram 

divulgadas nesta terça-feira (20) em uma entrevista do presidente da 

estatal, Fabiano Silva dos Santos, ao jornal Folha de S. Paulo. 

Entre as obras que estão no planejamento da estatal, está um hub 

internacional no Aeroporto Internacional de São Gonçalo do 

Amarante, na Grande Natal. A agência potiguar deve receber pouco 

mais de 20% das encomendas importadas que chegam pela região 

Nordeste. 



 

 
 

A escolha pelo Rio Grande do Norte para sediar o centro, segundo a 

estatal, se deu a partir de estudos técnicos. 

“Ao levarmos o centro para o Nordeste estamos gerando milhares de 

empregos na região. Não estamos levando apenas infraestrutura, mas 

consolidando a vocação local de se tornar um polo logístico, o que 

desperta o interesse de outras empresas também”, disse o presidente da 

estatal, Fabiano Silva dos Santos. 

No mês passado, a governadora Fátima Bezerra (PT) esteve na sede 

dos Correios, em Brasília, e ouviu de Fabiano Silva dos Santos a 

indicação de que o RN era o local mais adequado para receber o hub. 

Agora, a petista comemora o anúncio. 

“Um sonho e luta ainda do tempo que eu era deputada federal. Traz 

empregos, desenvolvimento econômico e insere nosso estado de forma 

estratégica nessa política de reinvestimento na empresa pública. 

Estamos há anos nessa articulação e, agora, com a sensibilidade de um 

governo que cuida das pessoas e do patrimônio, enfim chega essa 

excelente notícia. Apresentamos o projeto e estudos ao presidente 

Lula, que foi absolutamente sensível, e olha só o resultado”, afirmou 

Fátima. 

O hub no aeroporto de São Gonçalo é um projeto idealizado ainda 

durante o governo da ex-presidente Dilma Rousseff. “Aqui, portanto, é 

o resultado de gestões republicanas, que olham para as possibilidades 

de desenvolvimento. E destaco que a confirmação de instalação do 

Hub Internacional dos Correios aqui no RN é uma escolha, que traz 



 

 
 

consigo também sensibilidade política. A instalação dese hub é de 

grande contribuição para descentralizar essas operações, melhorando 

os prazos de entrega e beneficiando especialmente as empresas de 

micro e pequeno porte”, afirma Fátima. 

Todos os novos prédios serão modelados para uma agenda sustentável, 

com a instalação de painéis fotovoltaicos e sistema de ar-condicionado 

inteligente, permitindo uma economia de R$ 1,5 milhão por ano com 

energia elétrica. 

Para este ano, 400 agências já estão com as licitações de reforma 

aprovadas. A expectativa é de que as mais de 6.000 agências restantes 

recebam melhorias nos próximos três anos. 

  



 

 
 

Rio Grande do Norte será sede do primeiro Hub Internacional dos Correios no 

Nordeste 

Link https://defato.com/politica/109018/rio-grande-do-norte-ser-sede-do-
primeiro-hub-internacional-dos-correios-no-nordeste  
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Rio Grande do Norte será sede do primeiro Hub Internacional dos 

Correios no Nordeste 

O centro de distribuição de encomendas será o primeiro do Nordeste e o quarto instalado no Brasil, já que 
atualmente eles se concentram nas regiões Sul e Sudeste, especificamente no Rio de Janeiro, São Paulo e Curitiba. 
Anúncio feita pelos Correios 

Crédito da foto: Reprodução

Governadora Fátima teve audiência com Fabiano Silva em maio 

RN será sede do primeiro Hub Interacional dos Correios no Nordeste 

Anúncio foi feito, nesta terça (20), pelo presidente dos Correios, Fabiano Silva dos 
Santos 

“Um sonho e uma luta que finalmente serão concretizados”. Foi assim que a 
governadora Fátima Bezerra classificou a decisão da Empresa Brasileira de Correios e 

https://defato.com/politica/109018/rio-grande-do-norte-ser-sede-do-primeiro-hub-internacional-dos-correios-no-nordeste
https://defato.com/politica/109018/rio-grande-do-norte-ser-sede-do-primeiro-hub-internacional-dos-correios-no-nordeste


 

 
 

Telégrafos pela instalação, no Rio Grande do Norte, do primeiro centro internacional 
de distribuição de encomendas do Nordeste, o Hub dos Correios. O anúncio foi feito 
nesta terça-feira (20) pelo presidente da estatal, Fabiano Silva dos Santos. 

O centro de distribuição de encomendas será o primeiro do Nordeste e o quarto 
instalado no Brasil, já que atualmente eles se concentram nas regiões Sul e Sudeste, 
especificamente no Rio de Janeiro, São Paulo e Curitiba. 

“Estamos há anos nessa articulação e, agora, com a sensibilidade de um governo que 
cuida das pessoas e do patrimônio público, enfim chega essa excelente notícia”, 
comemorou a chefe do Executivo estadual. Trata-se de um projeto idealizado na época 
do governo da presidenta Dilma Rousseff, mas que foi abandonado. A pauta foi 
retomada pela governadora Fátima Bezerra. Agora, sob uma nova perspectiva política, 
o estado tem a oportunidade de abrigar essa importante estrutura que contribuirá 
para a descentralização das operações postais no país. 

“Um sonho e luta ainda do tempo que eu era deputada federal. Traz empregos, 
desenvolvimento econômico e insere nosso estado de forma estratégica nessa política 
de reinvestimento na empresa pública”, ressaltou a governadora do Rio Grande do 
Norte ao destacar que a confirmação de instalação do Hub Internacional dos Correios 
no RN é uma escolha que “traz consigo também sensibilidade política. A instalação 
desse hub é de grande contribuição para descentralizar essas operações, melhorando 
os prazos de entrega e beneficiando especialmente as empresas de micro e pequeno 
porte”. 

Nos últimos seis meses, o assunto foi pauta de audiências da governadora em Brasília. 
Depois de apresentado diretamente ao presidente Luís Inácio Lula da Silva, o projeto 
foi tema de discussão com o ministério das Comunicações e com o presidente dos 
Correios, Fabiano Silva dos Santos. Em maio, resultado de estudos feitos pela empresa, 
os Correios já apontava a viabilidade técnica da instalação do Hub no Nordeste, com 
sede no estado do Rio Grande do Norte. 

"Ao levarmos o centro de distribuição para o Nordeste temos a perspectiva de 
gerarmos milhares de empregos na região. Não estamos levando apenas 
infraestrutura, mas consolidando a vocação local de se tornar um polo logístico, o que 
desperta o interesse de outras empresas também", avaliou Fabiano Silva dos Santos. 

A concentração das operações dos Correios nas regiões Sudeste e Sul tem sido um 
desafio para a eficiência da rede de transporte da malha postal do país. A instalação do 
Hub dos Correios no Rio Grande do Norte contribuirá para descentralizar essas 
operações, melhorando os prazos de entrega e beneficiando especialmente as 
empresas de micro e pequeno porte. 

Hub dos Correios no RN 

O projeto prevê a instalação do Hub dos Correios na área de expansão do Aeroporto 
Internacional de São Gonçalo do Amarante. A recente relicitação do aeroporto, vencida 
pelo grupo suíço Zurich Airport International, abre possibilidades para que a nova 
concessionária invista nos recursos necessários para o desenvolvimento do Hub. 



 

 
 

A instalação do Hub dos Correios é de grande importância para a economia local e 
fortalecerá o potencial de desenvolvimento do Aeroporto de São Gonçalo do 
Amarante, gerando empregos e renda para o Rio Grande do Norte. Além disso, o centro 
facilitará as atividades de importação e exportação da região, impulsionando o 
comércio internacional e proporcionando condições mais favoráveis de acesso ao 
mercado brasileiro para os vendedores de comércio eletrônico internacionais. A 
expectativa é que, quando estiver em pleno funcionamento, a nova estrutura do Hub 
dos Correios seja capaz de processar 40 mil encomendas por dia. 

Investiremos R$ 350 milhões em infraestrutura 

Com a suspensão do processo de privatização dos Correios pelo governo federal, a 
empresa está buscando ampliar seus serviços. Foi anunciado um investimento de 
cerca de R$ 350 milhões para construção e modernização de centros operacionais e 
reforma de agências dos Correios em todo o País. A iniciativa marca a retomada dos 
investimentos da estatal em infraestrutura, um dos projetos estratégicos prioritários 
anunciados pela diretoria-executiva em maio deste ano, no balanço de 100 dias da 
atual gestão. 

  



 

 
 

RN será sede do primeiro Hub Internacional dos Correios no Nordeste 

Link https://www.versatilnews.com.br/2023/06/rn-sera-sede-do-primeiro-hub-
internacional-dos-correios-no-
nordeste/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=rn-sera-
sede-do-primeiro-hub-internacional-dos-correios-no-nordeste  
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RN será sede do primeiro Hub 
Internacional dos Correios no Nordeste 

Foto: Guia Dantas 

“Um sonho e uma luta que finalmente serão concretizados”. Foi assim que a 

governadora Fátima Bezerra classificou a decisão da Empresa Brasileira de Correios e 

Telégrafos pela instalação, no Rio Grande do Norte, do primeiro centro internacional 

de distribuição de encomendas do Nordeste, o Hub dos Correios. O anúncio foi feito 

nesta terça-feira (20) pelo presidente da estatal, Fabiano Silva dos Santos. 

 

O centro de distribuição de encomendas será o primeiro do Nordeste e o quarto 

instalado no Brasil, já que atualmente eles se concentram nas regiões Sul e Sudeste, 

especificamente no Rio de Janeiro, São Paulo e Curitiba. 

 

“Estamos há anos nessa articulação e, agora, com a sensibilidade de um governo que 

cuida das pessoas e do patrimônio público, enfim chega essa excelente notícia”, 

comemorou a chefe do Executivo estadual. Trata-se de um projeto idealizado na época 

do governo da presidenta Dilma Rousseff, mas que foi abandonado. A pauta foi 

retomada pela governadora Fátima Bezerra. Agora, sob uma nova perspectiva política, 

o estado tem a oportunidade de abrigar essa importante estrutura que contribuirá 

para a descentralização das operações postais no país. 
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“Um sonho e luta ainda do tempo que eu era deputada federal. Traz empregos, 

desenvolvimento econômico e insere nosso estado de forma estratégica nessa política 

de reinvestimento na empresa pública”, ressaltou a governadora do Rio Grande do 

Norte ao destacar que a confirmação de instalação do Hub Internacional dos Correios 

no RN é uma escolha que “traz consigo também sensibilidade política. A instalação 

desse hub é de grande contribuição para descentralizar essas operações, melhorando 

os prazos de entrega e beneficiando especialmente as empresas de micro e pequeno 

porte”. 

 

Nos últimos seis meses, o assunto foi pauta de audiências da governadora em Brasília. 

Depois de apresentado diretamente ao presidente Luís Inácio Lula da Silva, o projeto 

foi tema de discussão com o ministério das Comunicações e com o presidente dos 

Correios, Fabiano Silva dos Santos. Em maio, resultado de estudos feitos pela 

empresa, os Correios já apontava a viabilidade técnica da instalação do Hub no 

Nordeste, com sede no estado do Rio Grande do Norte. 

 

“Ao levarmos o centro de distribuição para o Nordeste temos a perspectiva de 

gerarmos milhares de empregos na região. Não estamos levando apenas 

infraestrutura, mas consolidando a vocação local de se tornar um polo logístico, o que 

desperta o interesse de outras empresas também”, avaliou Fabiano Silva dos Santos. 

 

A concentração das operações dos Correios nas regiões Sudeste e Sul tem sido um 

desafio para a eficiência da rede de transporte da malha postal do país. A instalação 

do Hub dos Correios no Rio Grande do Norte contribuirá para descentralizar essas 

operações, melhorando os prazos de entrega e beneficiando especialmente as 

empresas de micro e pequeno porte. 

 

Hub dos Correios no RN 

 

O projeto prevê a instalação do Hub dos Correios na área de expansão do Aeroporto 

Internacional de São Gonçalo do Amarante. A recente relicitação do aeroporto, vencida 

pelo grupo suíço Zurich Airport International, abre possibilidades para que a nova 

concessionária invista nos recursos necessários para o desenvolvimento do Hub. 

 

A instalação do Hub dos Correios é de grande importância para a economia local e 

fortalecerá o potencial de desenvolvimento do Aeroporto de São Gonçalo do 

Amarante, gerando empregos e renda para o Rio Grande do Norte. Além disso, o 

centro facilitará as atividades de importação e exportação da região, impulsionando o 

comércio internacional e proporcionando condições mais favoráveis de acesso ao 

mercado brasileiro para os vendedores de comércio eletrônico internacionais. A 

expectativa é que, quando estiver em pleno funcionamento, a nova estrutura do Hub 

dos Correios seja capaz de processar 40 mil encomendas por dia. 

 

Investiremos R$ 350 milhões em infraestrutura 

 

Com a suspensão do processo de privatização dos Correios pelo governo federal, a 



 

 
 

empresa está buscando ampliar seus serviços. Foi anunciado um investimento de 

cerca de R$ 350 milhões para construção e modernização de centros operacionais e 

reforma de agências dos Correios em todo o País. A iniciativa marca a retomada dos 

investimentos da estatal em infraestrutura, um dos projetos estratégicos prioritários 

anunciados pela diretoria-executiva em maio deste ano, no balanço de 100 dias da 

atual gestão. 
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Natal sediará primeiro centro internacional do Nordeste dos Correios 

Crédito da foto: Extraída da internet

Unidade será instalada no Aeroporto Aluízio Alves e faz parte do investimento em cerca de R$ 350 mil 

Os Correios anunciam o investimento de cerca de R$ 350 milhões em ações para 
construção e modernização de centros operacionais e reforma de agências em 
diversas regiões do Brasil. A iniciativa, que marca a retomada dos investimentos da 
estatal em infraestrutura, é um dos projetos estratégicos prioritários anunciados pela 
diretoria executiva da empresa em maio deste ano, no balanço de 100 dias de gestão 
do presidente dos Correios, Fabiano Silva dos Santos. 

“Estamos cumprindo o compromisso que assumimos com as empregadas, os 
empregados e clientes dos Correios logo no início da gestão, de retomar os 
investimentos para garantir a qualidade no ambiente de trabalho e a excelência na 
prestação de serviços. Essa foi a missão que o presidente Luís Inácio Lula da Silva nos 
confiou: fortalecer os Correios”, afirmou o presidente da estatal, destacando que há 
quase 10 anos a empresa não construía, com recursos próprios, um grande centro 
operacional – o último foi em Cuiabá/MT, em 2014. 

https://defato.com/estado/109014/natal-sediar-primeiro-centro-internacional-do-nordeste-dos-correios
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Além da injeção de recursos nas economias regionais e locais, os projetos de 
construção e modernização de unidades operacionais dos Correios irão gerar 
empregos diretos e indiretos, beneficiando a sociedade. 

Em Brasília/DF, os Correios irão construir um moderno complexo operacional para 
abrigar as operações de tratamento, além de um centro de logística integrada. O 
investimento no complexo é estimado em cerca de R$ 190 milhões, entre obras e 
equipamentos. 

Com mais de 40 mil m2 de área construída, o prédio irá receber uma máquina de 
triagem de encomendas com capacidade para tratar 300 mil objetos por dia, o que 
representa um aumento de 700% em relação ao tratamento manual realizado 
atualmente. 

Além da unidade em Brasília/DF, a estatal também está com processos em andamento 
para as obras dos centros operacionais de Londrina/PR e de São Luís/MA e para a 
construção de um hub internacional no Nordeste. A partir de estudos técnicos, os 
Correios definiram que o centro internacional será construído em Natal/RN. O 
Nordeste hoje recebe cerca de 23% das encomendas internacionais que os Correios 
entregam no Brasil. “Ao levarmos o centro para o Nordeste estamos gerando milhares 
de empregos na região. Não estamos levando apenas infraestrutura, mas consolidando 
a vocação local de se tornar um polo logístico, o que desperta o interesse de outras 
empresas também”, disse o presidente da estatal. 

Também já foram licitadas as obras para reforma, ainda neste ano, de mais de 400 
agências dos Correios em diversos Estados brasileiros. O planejamento da estatal 
prevê que todas as mais de 6 mil agências da rede própria sejam reformadas nos 
próximos três anos. 

Sustentabilidade – Em alinhamento ao compromisso do Governo Federal e de 
empresas em todo mundo para a adoção de iniciativas pautadas na agenda ASG 
(Ambiental, Social e Governança), os Correios entregarão à sociedade um prédio 
acessível e sustentável, com painéis fotovoltaicos que geram energia elétrica por meio 
da captação da luz solar, e sistema de ar-condicionado inteligente, permitindo reduzir 
as despesas relativas à conta de energia elétrica e contribuindo com a sustentabilidade 
ambiental. 

A construção ainda será realizada com materiais que otimizam o aproveitamento da 
luz natural e isolam a temperatura do ambiente, reduzindo a necessidade do uso de ar 
condicionado e luzes artificiais. A estimativa é que esses sistemas proporcionem uma 
economia de R$ 1,5 milhão por ano na conta de energia elétrica do complexo. Segundo 
a direção dos Correios, todas as futuras obras da estatal seguirão diretrizes de 
sustentabilidade e acessibilidade. 

Sobre os Correios 

Os Correios, líderes no segmento logístico e de entrega de encomendas no Brasil e 
responsáveis pela atividade postal nacional, são uma empresa pública moderna, com a 
missão de conectar pessoas, instituições e negócios por meio de soluções acessíveis, 



 

 
 

confiáveis e competitivas. Presente em 100% dos municípios do País, a estatal realiza 
a importante função de integração e de inclusão social, papel indispensável para o 
desenvolvimento nacional, por meio da maior infraestrutura logística do Brasil: uma 
rede de atendimento de mais de 10 mil agências, mais de 8 mil unidades operacionais, 
23 mil veículos e 87 mil empregadas e empregados. Para mais informações, acesse: 
www.correios.com.br. 
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Os Correios anunciam o investimento de cerca de R$ 350 milhões em ações para 

construção e modernização de centros operacionais e reforma de agências em diversas 

regiões do Brasil. A iniciativa, que marca a retomada dos investimentos da estatal em 

infraestrutura, é um dos projetos estratégicos prioritários anunciados pela diretoria 

executiva da empresa em maio deste ano, no balanço de 100 dias de gestão do 

presidente dos Correios, Fabiano Silva dos Santos. 

“Estamos cumprindo o compromisso que assumimos com as empregadas, os 

empregados e clientes dos Correios logo no início da gestão, de retomar os 

investimentos para garantir a qualidade no ambiente de trabalho e a excelência na 

prestação de serviços. Essa foi a missão que o presidente Luís Inácio Lula da Silva nos 

confiou: fortalecer os Correios”, afirmou o presidente da estatal, destacando que há 

quase 10 anos a empresa não construía, com recursos próprios, um grande centro 

operacional – o último foi em Cuiabá/MT, em 2014. 

Além da injeção de recursos nas economias regionais e locais, os projetos de construção 

e modernização de unidades operacionais dos Correios irão gerar empregos diretos e 

indiretos, beneficiando a sociedade. 

Em Brasília/DF, os Correios irão construir um moderno complexo operacional para 

abrigar as operações de tratamento, além de um centro de logística integrada. O 

investimento no complexo é estimado em cerca de R$ 190 milhões, entre obras e 

equipamentos. 

Com mais de 40 mil m2 de área construída, o prédio irá receber uma máquina de 

triagem de encomendas com capacidade para tratar 300 mil objetos por dia, o que 

representa um aumento de 700% em relação ao tratamento manual realizado atualmente. 

Além da unidade em Brasília/DF, a estatal também está com processos em andamento 

para as obras dos centros operacionais de Londrina/PR e de São Luís/MA e para a 

construção de um hub internacional no Nordeste. A partir de estudos técnicos, os 

Correios definiram que o centro internacional será construído em Natal/RN. O Nordeste 

hoje recebe cerca de 23% das encomendas internacionais que os Correios entregam no 

http://www.blogdajuliska.com.br/correios-anuncia-investimentos-de-r-350-milhoes-em-construcao-e-modernizacao-de-unidades
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Brasil. “Ao levarmos o centro para o Nordeste estamos gerando milhares de empregos 

na região. Não estamos levando apenas infraestrutura, mas consolidando a vocação 

local de se tornar um polo logístico, o que desperta o interesse de outras empresas 

também”, disse o presidente da estatal. 

Também já foram licitadas as obras para reforma, ainda neste ano, de mais de 400 

agências dos Correios em diversos Estados brasileiros. O planejamento da estatal prevê 

que todas as mais de 6 mil agências da rede própria sejam reformadas nos próximos três 

anos. 

Sustentabilidade – Em alinhamento ao compromisso do Governo Federal e de 

empresas em todo mundo para a adoção de iniciativas pautadas na agenda ASG 

(Ambiental, Social e Governança), os Correios entregarão à sociedade um prédio 

acessível e sustentável, com painéis fotovoltaicos que geram energia elétrica por meio 

da captação da luz solar, e sistema de ar-condicionado inteligente, permitindo reduzir as 

despesas relativas à conta de energia elétrica e contribuindo com a sustentabilidade 

ambiental.  

A construção ainda será realizada com materiais que otimizam o aproveitamento da luz 

natural e isolam a temperatura do ambiente, reduzindo a necessidade do uso de ar 

condicionado e luzes artificiais. A estimativa é que esses sistemas proporcionem uma 

economia de R$ 1,5 milhão por ano na conta de energia elétrica do complexo. Segundo 

a direção dos Correios, todas as futuras obras da estatal seguirão diretrizes de 

sustentabilidade e acessibilidade. 

FONTE: blogdajuliska.com.br 
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Taxa elevada de juros prejudica 
desempenho do varejo, dizem 
especialistas 

 

Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil 

A taxa de juros elevada tem impactado diretamente o comércio 
varejista brasileiro. Segundo dados divulgados pelo IBGE na quarta-
feira (14), o mês de abril registrou variação positiva de 0,1% das 
vendas no varejo em comparação com o mês anterior, e de 0,5% na 
comparação com o mesmo mês de 2022. 
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O resultado veio abaixo das expectativas de pesquisa da Reuters, de 
0,3% e 0,95%, respectivamente. 

No mesmo dia, o presidente Lula e o vice-presidente e ministro do 
Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços, Geraldo Alckmin, se 
reuniram com representantes do setor varejistas e, ao sair do 
encontro, Alckmin comentou o resultado divulgado pelo IBGE 
afirmando que “dados do varejo mostram prejuízo causado por juros 
altos“. 

Embora a Selic seja a taxa básica de juros da economia, ela é 
responsável por influenciar diretamente todas as outras taxas de 
juros do país, inclusive as do comércio. 

“Toda vez que os juros sobem, a tendência é de queda da demanda. 
Por isso, um dos fatores que afetam o varejo é a taxa de juros, não 
apenas a Selic, mas a taxa ao consumidor final”, explica Antônio 
Corrêa, professor de economia da PUC e ex-presidente do Conselho 
Regional de Economia de São Paulo. 

CNN Brasil 
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Com taxa mais alta, consumo patina com alto endividamento das famílias e menor 

acesso a crédito 

Banco Central se reúne esta semana para definir taxa de jurosFernando Frazão/Agência Brasil 

Amanda Sampaioda CNN 
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A taxa de juros elevada tem impactado diretamente o comércio 

varejista brasileiro. Segundo dados divulgados pelo IBGE na quarta-

feira (14), o mês de abril registrou variação positiva de 0,1% das 

vendas no varejo em comparação com o mês anterior, e de 0,5% na 

comparação com o mesmo mês de 2022. 

O resultado veio abaixo das expectativas de pesquisa da Reuters, de 

0,3% e 0,95%, respectivamente. 

No mesmo dia, o presidente Lula e o vice-presidente e ministro do 

Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços, Geraldo Alckmin, 

se reuniram com representantes do setor varejistas e, ao sair do 

encontro, Alckmin comentou o resultado divulgado pelo IBGE 

afirmando que “dados do varejo mostram prejuízo causado por juros 

altos“. 

Embora a Selic seja a taxa básica de juros da economia, ela é 

responsável por influenciar diretamente todas as outras taxas de 

juros do país, inclusive as do comércio. 

“Toda vez que os juros sobem, a tendência é de queda da demanda. 

Por isso, um dos fatores que afetam o varejo é a taxa de juros, não 

apenas a Selic, mas a taxa ao consumidor final”, explica Antônio 

Corrêa, professor de economia da PUC e ex-presidente do Conselho 

Regional de Economia de São Paulo. 

Fábio Tadeu Araújo, economista e sócio-proprietário da Brain 

Inteligência Estratégica, diz que as vendas no varejo vieram abaixo 

das expectativas em abril principalmente por conta do alto 

endividamento das famílias brasileiras. 

“Quando nós temos muitas famílias endividadas com os juros muito 

elevados, isso reduz a massa salarial disponível”, afirma. Além disso, 
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https://www.cnnbrasil.com.br/economia/dados-do-varejo-mostram-prejuizo-causado-por-juros-altos-diz-alckmin/
https://www.cnnbrasil.com.br/economia/endividamento-afeta-783-das-familias-brasileiras-aponta-cnc/
https://www.cnnbrasil.com.br/economia/endividamento-afeta-783-das-familias-brasileiras-aponta-cnc/


 

 
 

ele também acrescenta que a diminuição do número de pessoas 

trabalhando no país também influenciou negativamente o número. 

Para Guilherme Dietze, assessor econômico da Fecomercio-SP, a 

grande questão dos juros elevados é que eles dificultam o acesso ao 

crédito ao consumidor e acerto de contas de inadimplentes. 

“Isso não quer dizer que o cenário do varejo esteja negativo, mas que 

as altas taxas impedem o crescimento mais forte do segmento”, 

comenta. 

Além disso, Dietze acrescenta que os juros elevados têm deixado o 

comerciante brasileiro apreensivo, principalmente os proprietários de 

pequenos e médios negócios, que têm taxas ainda mais altas para 

contratar crédito de capital de giro e curto prazo para o pagamento 

de funcionários e fornecedores. 

No que diz respeito à expectativa de redução da taxa de juros nos 

próximos meses, opinião dos especialistas ouvidos pela CNN é 

unânime — para eles, a queda da Selic deve ajudar a melhorar os 

números do varejo, mas não de forma imediata. 

“O efeito [da queda dos juros] para o consumo é mais de médio e 

longo prazo, de cerca de pelo menos seis meses. Por isso, o impacto 

deve ser apenas para 2024”, afirma Dietze. 

“As margens estão apertadas e o custo de crédito está alto, então 

essa redução de juros será muito bem-vinda para o comércio 

varejista”, finaliza. 

A taxa básica de juros, a Selic, está em 13,75% ao ano, e o Comitê 

de Política Monetária (Copom) do Banco Central se reúne entre terça 

e quarta-feira (dias 20 e 21) desta semana para nova decisão sobre 

https://www.cnnbrasil.com.br/tudo-sobre/copom/
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Selic. Segundo especialistas, a taxa ainda deve ser mantida nesta 

reunião, para um provável corte na reunião em agosto. 
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Expectativa é que taxa Selic seja mantida em 13,75% ao ano 

Agência Brasil 

 

 

O Comitê de Política Monetária (Copom) do Banco Central (BC) 

começa nesta terça-feira (20), em Brasília, a quarta reunião do 

ano para definir a taxa básica de juros, a Selic. O órgão deve 
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manter o aperto monetário com a Selic em 13,75% ao ano, 

mesmo com a queda recente da inflação.  

Nesta segunda-feira (19), o ministro da Fazenda, Fernando 

Haddad, disse que os juros deveriam ter começado a cair em 

março. Desde o início do ano, o presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva também critica os juros. Em janeiro, ele afirmou que o 

atual nível da taxa Selic atrapalha os investimentos e que não 

existe nenhuma justificativa para que a Selic esteja neste 

momento nesse patamar. 

Embora a taxa básica tenha parado de subir em agosto do ano 

passado, está no nível mais alto desde o início de 2017 e os 

efeitos de um aperto monetário são sentidos na desaceleração 

da economia. 

Segundo a edição mais recente do boletim Focus, pesquisa 

semanal com analistas de mercado, a taxa básica deverá ser 

mantida em 13,75% ao ano pela sétima vez seguida. A 

expectativa do mercado financeiro, entretanto, éde que a Selic 

encerre o ano em 12,25% ao ano. Nesta quarta-feira (21), ao fim 

do dia, o Copom anunciará a decisão. 

Na ata da última reunião, em maio, o órgão informou que a 

decisão da taxa de juros requer paciência e serenidade. Mais 

uma vez, o Copom reforçou a possibilidade de aumentar a taxa 

Selic, “apesar de ser um cenário menos provável”. Para o BC, a 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-02/lula-diz-que-nao-ha-justificativa-para-selic-estar-em-1375-ao-ano
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aprovação do arcabouço fiscal pode ajudar no equilíbrio das 

contas públicas, que impactam nas expectativas de inflação. 

Depois de subir no início do ano, as expectativas de inflação 

têm caído. Segundo o último boletim Focus, a estimativa de 

inflação para 2023 passou de 5,42% para 5,12%. 

Em maio, puxado pela queda nos preços dos combustíveis e de 

artigos de residência, o IPCA caiu para 0,23%, de acordo com o 

Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). Com o 

resultado, o indicador acumulou alta de 2,95% no ano e de 

3,94% nos últimos 12 meses, percentual mais baixo do que os 

4,18% acumulados até o mês anterior. 

Taxa Selic 

A taxa básica de juros é usada nas negociações de títulos 

públicos emitidos pelo Tesouro Nacional no Sistema Especial de 

Liquidação e Custódia (Selic) e serve de referência para as 

demais taxas da economia. Ela é o principal instrumento do 

Banco Central para manter a inflação sob controle. O BC atua 

diariamente por meio de operações de mercado aberto – 

comprando e vendendo títulos públicos federais – para manter 

a taxa de juros próxima do valor definido na reunião. 

Quando o Copom aumenta a taxa básica de juros, a finalidade é 

conter a demanda aquecida, e isso causa reflexos nos preços 

porque os juros mais altos encarecem o crédito e estimulam a 

poupança. Desse modo, taxas mais altas também podem 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-06/mercado-eleva-para-214-projecao-do-crescimento-da-economia-em-2023
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dificultar a expansão da economia. Mas, além da Selic, os 

bancos consideram outros fatores na hora de definir os juros 

cobrados dos consumidores, como risco de inadimplência, 

lucro e despesas administrativas. 

Ao reduzir a Selic, a tendência é de que o crédito fique mais 

barato, com incentivo à produção e ao consumo, reduzindo o 

controle da inflação e estimulando a atividade econômica. 

O Copom reúne-se a cada 45 dias. No primeiro dia do encontro, 

são feitas apresentações técnicas sobre a evolução e as 

perspectivas das economias brasileira e mundial e o 

comportamento do mercado financeiro. No segundo dia, os 

membros do Copom, formado pela diretoria do BC, analisam as 

possibilidades e definem a Selic. 

Meta de inflação 

Para 2023, a meta de inflação que deve ser perseguida pelo 

Banco Central, definida pelo Conselho Monetário Nacional, é de 

3,25%, com intervalo de tolerância de 1,5 ponto percentual para 

cima ou para baixo. Ou seja, o limite inferior é 1,75% e o 

superior é 4,75%. Para 2024 e 2025, as metas são de 3% para os 

dois anos, com o mesmo intervalo de tolerância. A meta para 

2026 será definida neste mês. 

No último Relatório de Inflação, divulgado no fim de março 

pelo BC, a autoridade monetária reconhece a possibilidade do 

estouro da meta de inflação neste ano. No documento, a 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-03/bc-aumenta-projecao-de-crescimento-da-economia-de-1-para-12


 

 
 

estimativa é que o IPCA atingirá 5,8% em 2023. O próximo 

relatório será divulgado no fim do mês. 
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Copom inicia quarta 
reunião do ano para 
definir juros básicos 

Expectativa é que taxa Selic seja mantida em 13,75% ao 
ano 

ouvir: 

O Comitê de Política Monetária (Copom) do Banco Central (BC) começa nesta 
terça-feira (20), em Brasília, a quarta reunião do ano para definir a taxa básica 
de juros, a Selic. O órgão deve manter o aperto monetário com a Selic em 
13,75% ao ano, mesmo com a queda recente da inflação.  

Nesta segunda-feira (19), o ministro da Fazenda, Fernando Haddad, disse que 
os juros deveriam ter começado a cair em março. Desde o início do ano, o 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva também critica os juros. Em janeiro, ele 
afirmou que o atual nível da taxa Selic atrapalha os investimentos e que não 
existe nenhuma justificativa para que a Selic esteja neste momento nesse 
patamar. 

Embora a taxa básica tenha parado de subir em agosto do ano passado, está no 
nível mais alto desde o início de 2017 e os efeitos de um aperto monetário são 
sentidos na desaceleração da economia. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-06/copom-inicia-quarta-reuniao-do-ano-para-definir-juros-basicos
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-06/copom-inicia-quarta-reuniao-do-ano-para-definir-juros-basicos
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-02/lula-diz-que-nao-ha-justificativa-para-selic-estar-em-1375-ao-ano


 

 
 

Segundo a edição mais recente do boletim Focus, pesquisa semanal com 
analistas de mercado, a taxa básica deverá ser mantida em 13,75% ao ano pela 
sétima vez seguida. A expectativa do mercado financeiro, entretanto, éde que a 
Selic encerre o ano em 12,25% ao ano. Nesta quarta-feira (21), ao fim do dia, o 
Copom anunciará a decisão. 

Na ata da última reunião, em maio, o órgão informou que a decisão da taxa de 
juros requer paciência e serenidade. Mais uma vez, o Copom reforçou a 
possibilidade de aumentar a taxa Selic, “apesar de ser um cenário menos 
provável”. Para o BC, a aprovação do arcabouço fiscal pode ajudar no 
equilíbrio das contas públicas, que impactam nas expectativas de inflação. 

Depois de subir no início do ano, as expectativas de inflação têm caído. 
Segundo o último boletim Focus, a estimativa de inflação para 2023 passou de 
5,42% para 5,12%. 

Em maio, puxado pela queda nos preços dos combustíveis e de artigos de 
residência, o IPCA caiu para 0,23%, de acordo com o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). Com o resultado, o indicador acumulou alta de 
2,95% no ano e de 3,94% nos últimos 12 meses, percentual mais baixo do que 
os 4,18% acumulados até o mês anterior. 

Taxa Selic 

A taxa básica de juros é usada nas negociações de títulos públicos emitidos pelo 
Tesouro Nacional no Sistema Especial de Liquidação e Custódia (Selic) e serve 
de referência para as demais taxas da economia. Ela é o principal instrumento 
do Banco Central para manter a inflação sob controle. O BC atua diariamente 
por meio de operações de mercado aberto – comprando e vendendo títulos 
públicos federais – para manter a taxa de juros próxima do valor definido na 
reunião. 

Quando o Copom aumenta a taxa básica de juros, a finalidade é conter a 
demanda aquecida, e isso causa reflexos nos preços porque os juros mais altos 
encarecem o crédito e estimulam a poupança. Desse modo, taxas mais altas 
também podem dificultar a expansão da economia. Mas, além da Selic, os 
bancos consideram outros fatores na hora de definir os juros cobrados dos 
consumidores, como risco de inadimplência, lucro e despesas administrativas. 

Ao reduzir a Selic, a tendência é de que o crédito fique mais barato, com 
incentivo à produção e ao consumo, reduzindo o controle da inflação e 
estimulando a atividade econômica. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-05/copom-definicao-da-taxa-de-juros-requer-paciencia-e-serenidade
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-06/mercado-eleva-para-214-projecao-do-crescimento-da-economia-em-2023
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-06/inflacao-oficial-cai-para-023-em-maio-e-acumula-295-este-ano


 

 
 

O Copom reúne-se a cada 45 dias. No primeiro dia do encontro, são feitas 
apresentações técnicas sobre a evolução e as perspectivas das economias 
brasileira e mundial e o comportamento do mercado financeiro. No segundo 
dia, os membros do Copom, formado pela diretoria do BC, analisam as 
possibilidades e definem a Selic. 

Meta de inflação 

Para 2023, a meta de inflação que deve ser perseguida pelo Banco Central, 
definida pelo Conselho Monetário Nacional, é de 3,25%, com intervalo de 
tolerância de 1,5 ponto percentual para cima ou para baixo. Ou seja, o limite 
inferior é 1,75% e o superior é 4,75%. Para 2024 e 2025, as metas são de 3% para 
os dois anos, com o mesmo intervalo de tolerância. A meta para 2026 será 
definida neste mês. 

No último Relatório de Inflação, divulgado no fim de março pelo BC, a 
autoridade monetária reconhece a possibilidade do estouro da meta de inflação 
neste ano. No documento, a estimativa é que o IPCA atingirá 5,8% em 2023. O 
próximo relatório será divulgado no fim do mês. 

 

 

  

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-03/bc-aumenta-projecao-de-crescimento-da-economia-de-1-para-12


 

 
 

Copom inicia quarta reunião do ano para definir juros básicos 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/copom-inicia-quarta-reunia-o-
do-ano-para-definir-juros-ba-sicos/566275  

Data da 
publicação 

20/06/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

 

Copom inicia quarta reunião do ano para definir juros básicos 

 

O Comitê de Política Monetária (Copom) do Banco Central (BC) começa nesta terça-feira (20), 

em Brasília, a quarta reunião do ano para definir a taxa básica de juros, a Selic. O órgão deve 

manter o aperto monetário com a Selic em 13,75% ao ano, mesmo com a queda recente da 

inflação. 

Marcello Casal Jr,/Agência Brasil

 

Expectativa é que taxa Selic seja mantida em 13,75% ao ano 

Nesta segunda-feira (19), o ministro da Fazenda, Fernando Haddad, disse que os juros 

deveriam ter começado a cair em março. Desde o início do ano, o presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva também critica os juros. Em janeiro, ele afirmou que o atual nível da taxa Selic 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/copom-inicia-quarta-reunia-o-do-ano-para-definir-juros-ba-sicos/566275
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/copom-inicia-quarta-reunia-o-do-ano-para-definir-juros-ba-sicos/566275
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/copom-inicia-quarta-reunia-o-do-ano-para-definir-juros-ba-sicos/566275
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/copom-inicia-quarta-reunia-o-do-ano-para-definir-juros-ba-sicos/566275


 

 
 

atrapalha os investimentos e que não existe nenhuma justificativa para que a Selic esteja neste 

momento nesse patamar. 

Embora a taxa básica tenha parado de subir em agosto do ano passado, está no nível mais alto 

desde o início de 2017 e os efeitos de um aperto monetário são sentidos na desaceleração da 

economia. 

Segundo a edição mais recente do boletim Focus, pesquisa semanal com analistas de mercado, 

a taxa básica deverá ser mantida em 13,75% ao ano pela sétima vez seguida. A expectativa do 

mercado financeiro, entretanto, éde que a Selic encerre o ano em 12,25% ao ano. Nesta 

quarta-feira (21), ao fim do dia, o Copom anunciará a decisão. 

Na ata da última reunião, em maio, o órgão informou que a decisão da taxa de juros requer 

paciência e serenidade. Mais uma vez, o Copom reforçou a possibilidade de aumentar a taxa 

Selic, “apesar de ser um cenário menos provável”. Para o BC, a aprovação do arcabouço fiscal 

pode ajudar no equilíbrio das contas públicas, que impactam nas expectativas de inflação. 

Depois de subir no início do ano, as expectativas de inflação têm caído. Segundo o último 

boletim Focus, a estimativa de inflação para 2023 passou de 5,42% para 5,12%. 

Em maio, puxado pela queda nos preços dos combustíveis e de artigos de residência, o IPCA 

caiu para 0,23%, de acordo com o Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). Com o 

resultado, o indicador acumulou alta de 2,95% no ano e de 3,94% nos últimos 12 meses, 

percentual mais baixo do que os 4,18% acumulados até o mês anterior. 

Taxa Selic 

A taxa básica de juros é usada nas negociações de títulos públicos emitidos pelo Tesouro 

Nacional no Sistema Especial de Liquidação e Custódia (Selic) e serve de referência para as 

demais taxas da economia. Ela é o principal instrumento do Banco Central para manter a 

inflação sob controle. O BC atua diariamente por meio de operações de mercado aberto – 

comprando e vendendo títulos públicos federais – para manter a taxa de juros próxima do 

valor definido na reunião. 

Quando o Copom aumenta a taxa básica de juros, a finalidade é conter a demanda aquecida, e 

isso causa reflexos nos preços porque os juros mais altos encarecem o crédito e estimulam a 

poupança. Desse modo, taxas mais altas também podem dificultar a expansão da economia. 

Mas, além da Selic, os bancos consideram outros fatores na hora de definir os juros cobrados 

dos consumidores, como risco de inadimplência, lucro e despesas administrativas. 

Ao reduzir a Selic, a tendência é de que o crédito fique mais barato, com incentivo à produção 

e ao consumo, reduzindo o controle da inflação e estimulando a atividade econômica. 

O Copom reúne-se a cada 45 dias. No primeiro dia do encontro, são feitas apresentações 

técnicas sobre a evolução e as perspectivas das economias brasileira e mundial e o 

comportamento do mercado financeiro. No segundo dia, os membros do Copom, formado 

pela diretoria do BC, analisam as possibilidades e definem a Selic. 

Meta de inflação 

 



 

 
 

Para 2023, a meta de inflação que deve ser perseguida pelo Banco Central, definida pelo 

Conselho Monetário Nacional, é de 3,25%, com intervalo de tolerância de 1,5 ponto percentual 

para cima ou para baixo. Ou seja, o limite inferior é 1,75% e o superior é 4,75%. Para 2024 e 

2025, as metas são de 3% para os dois anos, com o mesmo intervalo de tolerância. A meta 

para 2026 será definida neste mês. 

No último Relatório de Inflação, divulgado no fim de março pelo BC, a autoridade monetária 

reconhece a possibilidade do estouro da meta de inflação neste ano. No documento, a 

estimativa é que o IPCA atingirá 5,8% em 2023. O próximo relatório será divulgado no fim do 

mês. 

Agência Brasil. 
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STF valida decreto que revogou 
norma internacional sobre 
dispensa sem justa causa 

 

Foto: José Cruz | Agência Brasil 

Por maioria de votos, o Supremo Tribunal Federal declarou válido o 
Decreto presidencial 2.100/1996, que comunicava a retirada do 
Brasil do cumprimento da Convenção 158 da Organização 

https://www.jeansouza.com.br/stf-valida-decreto-que-revogou-norma-internacional-sobre-dispensa-sem-justa-causa/
https://www.jeansouza.com.br/stf-valida-decreto-que-revogou-norma-internacional-sobre-dispensa-sem-justa-causa/
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Internacional do Trabalho (OIT), que proíbe a demissão sem causa. 
Na mesma decisão, tomada no julgamento da Ação Declaratória de 
Constitucionalidade (ADC) 39, contudo, a Corte decidiu que a 
denúncia de tratados internacionais pelo presidente da República 
exige a anuência do Congresso Nacional. Esse entendimento vigorará 
a partir de agora, preservando os atos anteriores. 

Convenção 
Além de vedar a dispensa imotivada, a Convenção 158 da OIT prevê 
uma série de procedimentos para o encerramento do vínculo de 
emprego. A norma foi aprovada pelo Congresso Nacional e 
posteriormente promulgada pelo então presidente Fernando 
Henrique Cardoso. Meses após a promulgação, contudo, o presidente 
comunicou formalmente à OIT a retirada do Brasil dos países que a 
haviam assinado. 

Na ação, a Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC) e a Confederação Nacional do Transporte (CNT) 
defendiam a validade do documento. A inconstitucionalidade do 
decreto é objeto, também, da ADI 1625, cujo julgamento está 
suspenso para ser concluído em sessão presencial do Plenário 

Risco de retrocesso 
No voto que prevaleceu no julgamento, o relator, ministro Dias 
Toffoli, afirmou que a exclusão de normas internacionais do 
ordenamento jurídico brasileiro não pode ser mera opção do chefe de 
Estado. Como os tratados passam a ter força de lei quando são 
incorporados às leis brasileiras, sua revogação exige, também, a 
aprovação do Congresso. 

Segundo Toffoli, apesar dessa exigência, na prática tem havido uma 
aceitação tácita da medida unilateral. Mas, a seu ver, essa 
possibilidade traz risco de retrocesso em políticas essenciais de 
proteção da população, porque a prerrogativa pode vir a recair sobre 
mandatário de perfil autoritário e sem zelo em relação a direitos 
conquistados. 



 

 
 

Segurança jurídica 
No caso concreto da Convenção 158, o Tribunal decidiu manter válido 
o decreto que a denunciou, em nome da segurança jurídica. A maioria 
do colegiado acompanhou a proposta do relator para aplicar a tese da 
inconstitucionalidade da denúncia unilateral de tratados 
internacionais apenas a partir da publicação da ata do julgamento da 
ação, mantendo, assim, a eficácia de atos praticados até agora. 

Ponta Negra News 
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Atividade do comércio tem a primeira alta de 2023 em maio, revela Serasa Experian 
[0] Comentários | Deixe seu comentário.  

O Indicador de Atividade do Comércio da Serasa Experian registrou o primeiro 

percentual positivo de 2023 em maio. Feita a comparação com o mês anterior, as vendas 

do varejo físico brasileiro cresceram 0,5%, um aumento tímido, mas que acontece 

depois de quatro quedas consecutivas no ano. “Essa alta ainda é muito sutil para ser 

considerada uma melhora significativa no cenário econômico do comércio, mas não 

deixa de ser positiva, além de recuperar a baixa marcada em abril, de 0,4%”, explica o 

economista da Serasa Experian, Luiz Rabi. 

Dados do índice também mostraram que foi o setor de “Tecidos, Vestuário, Calçados e 

Acessórios” que apresentou a maior alta, de 2,9%. Em sequência estava o segmento de 

“Veículos, Motos e Peças”, com crescimento de 2,0%. A única área do varejo que 

registrou queda foi a de “Combustíveis e Lubrificantes”, que caiu 0,1%.  

Para conferir mais informações e a série histórica do indicador, clique aqui 

FONTE: blogdajuliska.com.br 
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Movimento de vendas dos produtos juninos está abaixo do esperado 
este ano 

 

Comerciantes de Natal que vendem itens relacionados ao período do São João relatam 

movimento de vendas abaixo do esperado neste ano. Vendedora de peças de roupas juninas, 

Aldacy Lira, 60 anos, tem uma tenda montada no tradicional canteiro central da avenida 

Antônio Basílio, na zona Sul de Natal. Ela afirma que a procura pelos itens está menor neste 

mês de junho em relação ao mesmo período de anos anteriores, ainda antes da pandemia da 

covid-19. Vendedores de milho também apontaram menor fluxo de clientes. 

Magnus Nascimento

 

Vendedores de milho reclamam da estrutura do ponto de vendas 
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No caso da vendedora Aldacy Lira, que também confecciona as roupas com a mãe e as vende 

no mesmo local desde 1991, é importante divulgar que o canteiro da avenida Antônio Basílio 

ainda é um ponto de vendas de peças de São João, segundo ela. Os anos sem a festa de junho, 

devido à crise sanitária, acabaram interrompendo a comercialização dos itens produzidos pela 

família e ainda tem reflexos atualmente. 

"As vendas estão mais ou menos, não no volume que a gente espera, mas todo dia a gente 

vende, graças a Deus. Eu vendo chapéus, tiaras, saias, vestido de noiva, véu, lenços, camisa, 

tudo relacionado ao vestuário característico desse período", disse ela. As roupas custam a 

partir de R$ 50, e os chapéus, de R$ 20. Ela também vende estalinhos. 

Magnus Nascimento

 

Aldacy Lira vende roupas desde 1991 no canteiro da Antônio Basílio 

Dora Silva, 42 anos, também tem uma tenda no local. Assim como os demais vendedores, ela 

afirma que a procura da clientela está baixa neste ano. Com o mês de junho chegando ao fim, 

a vendedora iniciou o plano de ofertar os produtos a preços promocionais. 

"A gente tinha vestido adulto de R$ 180 e baixamos para R$ 150, mas até R$ 130 leva. Vestidos 

de R$ 150 estão por R$ 100 agora. Então vamos correr e vamos comprar porque o valor está 

naquele jeito que cabe no bolso", performou a vendedora. 

 

Já para os vendedores de milho em Natal, a reclamação é quanto ao ponto de vendas 

providenciado pela Secretaria de Estado de Desenvolvimento Rural e da Agricultura Familiar 



 

 
 

(Sedraf). O espaço montado às margens da BR-101, entre a Arena das Dunas e o Centro 

Administrativo, gerou insatisfação nos comerciantes e clientes, pela infraestrutura. Os 

vendedores alegam que a mudança do local (anteriormente no estacionamento do Mercado 

da Agricultura Familiar) e a precariedade das instalações do novo ambiente contribui para o 

número inferior de clientes. 

"Na Mor-Gouveia era melhor porque o local era mais visado, ficava no cruzamento com a 

Jaguarari e o pessoal passava e já ficava. Aqui fica mais dificultoso porque o povo não conhece, 

é mais quem vai passando pela pista, aí para e encosta. Mas as vendas aqui estão fracas", disse 

o vendedor Rafael Medeiros, 19 anos. 

Emanuely Graciano, 18 anos, complementa com queixas sobre a estrutura. A vendedora diz 

que somente as tendas foram providenciadas, e os milhos têm de ser dispostos no chão de 

terra. "A estrutura está muito ruim, os clientes mesmos reclamam porque é muita lama, 

desorganização, banheiros ruins, não tem água. Está complicado. Também não tem segurança 

à noite ", relatou. A feira funciona das 6h às 20h, podendo se estender até às 22h na semana 

do São João. 

A mão de milho com 50 unidades custa entre R$ 35 e R$ 40 no local. Apesar do aumento em 

relação ao ano passado, quando o Procon Natal levantou o preço médio de R$ 35 nas feiras, os 

consumidores ouvidos pela reportagem da TRIBUNA DO NORTE disseram que o custo está 

compatível com a realidade. Um deles foi o administrador Luiz Carlos Nobre, 41 anos, que foi 

comprar milho nessa terça-feira (20) para consumo próprio e para o seu negócio. Porém, a 

queixa dele vai de encontro com a dos comerciantes. 

"Os preços estão compatíveis, não estou achando essa alta toda não. O que é ruim é a 

localização devido ao piso, as condições higiênicas não tão adequadas. O fato também de não 

poder debulhar o milho aqui, que termina perdendo o cliente como também o comerciante", 

afirmou. 

Comidas típicas mantêm a tradição 

Mesmo com a variação dos preços, as comidas tipicamente juninas mantêm a tradição do mês 

e são consumidas como em nenhum outro. É o caso do engenheiro mecânico Lauren Luiz, 35 

anos, que gosta de bolos e pamonhas, chega a diminuir a quantidade de produtos comprados 

por causa do preço, mas não deixa de saborear as delícias do São João. 

 

"As coisas hoje estão cada dia mais caras e a gente não vê diminuir mais não. Aí tem que se 

organizar, não compra todo dia, diminui, mas tem que aproveitar essa época do ano", disse 

Lauren Luiz. 

Gracilene Araújo, que cuida da área das comidas juninas em uma padaria na zona Sul de Natal, 

afirma que as vendas estão boas neste ano. São bolos, canjica, pamonha, mugunzá, milho 

cozido, cocadas, arroz doce, paçoca doce e de carne de sol que ganham um espaço de 

destaque no estabelecimento e também geram aumento nos pedidos de encomendas.  

"Nós recebemos muitos pedidos de produtos regionais para arraiá, mas também as clínicas e 

hospitais nos procuram para colocar na recepção. Estamos vendendo bem, o cliente vem 



 

 
 

tomar um cafézinho aqui e já leva o seu arraiá para casa, para empresa ou para onde for", 

explicou Gracilene. 

  



 

 
 

Idema quer mais informações para liberar engorda da praia 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
06-21#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-21/1  

Data da 
publicação 

21/06/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação POSITIVO 

 

  

http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-06-21#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-21/1
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-06-21#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-21/1


 

 
 

Após 8 meses, Idema irá pedir mais informações para licenciar engorda 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
06-21#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-21/8-9  

Data da 
publicação 

21/06/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação POSITIVO 

 

  

http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-06-21#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-21/8-9
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-06-21#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-21/8-9


 

 
 

Senac abre matrículas para cursos de cinco idiomas no RN 

Link file:///C:/Users/rafae/Desktop/Agora%20RN_ED%201.608%20[21-06-
23].pdf  

Data da 
publicação 

21/06/2023 

Veículo AGORA RN 

Classificação POSITIVO 

 

  

file:///C:/Users/rafae/Desktop/Agora%20RN_ED%201.608%20%5b21-06-23%5d.pdf
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Senac RN abre matrículas para cursos de Idiomas em turmas on-line e presenciais 

Link file:///C:/Users/rafae/Desktop/Agora%20RN_ED%201.608%20[21-06-
23].pdf  

Data da 
publicação 

21/06/2023 

Veículo AGORA RN 

Classificação POSITIVO 
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Movimento de vendas dos produtos juninos está abaixo do esperado este ano 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
06-21#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-21/6-7  

Data da 
publicação 

21/06/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 
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Capas de Jornais 
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